

備えよ 3.11から

第8回 防災無線は届いたか

災害時に住民に緊急情報を伝え、避難を呼び掛ける防災無線。東日本大震災の被災地では無線が故障したり、住民が呼び掛けに応じない事態もあり、計画通りに機能しない面があった。

聞こえても「感じず」

南三陸町

「逃げる」意識が大切



上町職員の通報未始動が、防災無線で警報をかけ続けた広げ「火災無線のスイッチ」——されも宮城県南三陸町



佐々木さんも自省ながら強調する。「『わざわざお見舞いに来られた』で育った漁師仲間は、地震が来れば津波がで逃げていくけれど、寝たきりでない限り助かってたと思う」

東海の自治体見直し進む

では、津波の襲来も想定される。東海地方では津波無線の設置はないが、一部の南知多には、防災無線設備に向かって見直しがなされ、東日本大震災を経て、未設置の場合は、沿岸部、調査前倒しで検討を開始し、今年から始め、年内に設置していくことになった。

愛知

市町合併と重慶松原

市町合併によって、重慶松原市は、これまで設置してこなかった津波無線設備を、今後も設置していくことになった。

後、少しきづれの無線機で、
スリーカーの手配が難しくな
った。そこで、地盤調査員の
十基で避難を呼びかけよう
としたが、しかし、電線内に
ある送信機の電源が切
られ、地震の揺れで故障。ドコト
ズが飛び、放送でなかつ
た。同市下増田の農業改良場よ
り、みさとさんはその時、鹿津
川ハラウスで農業作業中だっ
た。地盤調査と同時に地域
全体が震動。消防署の放
送も途中で、情報が知らず
はなかつた。
津波警報のことを知らな
かったが、一等地震が起つた
からだが、と高台に逃げ
たのにこぼつた多くの人
の場にこぼつた多くの人

「詳しい原因はまだ分らないが、今後、電源装置を保護する方法を確実に電源装置が生き残れば助かった命があったが、命がない」と悔やんとしている。森さんは感じた。なぜ逃げていたのだと、自分も助かったかもしれない。森さんは感じた。ならない。

びかけた。津波にのまれ
達也さんは後日、車の中
遺体で見つかった。笑へ
いるようなきれいな顔だ
た。

「防災無線で津波を知
せてやつて、いた、か

百軒があり、五十四人が亡した。

り敗かつたと思ふ。
佐々木さんも当
ながら強調する。
で育った漁師仲間
地震が来れば津波

着までは三十一回
もあった。最初の
で逃げていくく
ば、寝たきりでな

各世帯に配られている
防災無線の受信機
近所では多くの町
亡くなつた。
町危機管理課の
智係長は説明する
「実は死者は少
く離れた場所に住
む人が多い。ま

思った。佐々木さんが空いた防海を見ると、追撃機で「大津波が自分で飛び出した」と聞いたときだ。「二階建ての家は浸水。すぐに車を逃げて難を逃れた

渡る防
性が高まり、屋敷
が来るの 一カ一の音が聞
た。で いことがある。町
と波は来
してい
万円の屋内無線機
を無料貸与して、

次回は携帯電話について
考えます。



Q 大災害や武力攻撃が起きた場合、国民に緊急情報を伝える「全国瞬時警報システム（J-A

J-ALERT

ERT）」というものがあると聞く。具体的にはどのような内容か。

A

津波警報や緊急地震速報、

おり、配信される情報は二十三種類。東海地震予知情報や土砂災害

緊急情報 即、住民へ

警報 — Q & A

弾道ミサイル情報といった緊急情報を気象庁、内閣官房から消防庁を経由して人工衛星で市町村などに送るシステム。受信すると市町村の同報系防災行政無線（防災無

報を気象庁、内閣官房から消防庁を経由して人工衛星で市町村などに送るシステム。受信すると市町村が選んで設定できる。

A 国は一〇年度に全国的な整

備を進め、東日本大震災で被災した七県以外では、ほぼ全市町村でシステムが導入されている。ただし市町村の防災無線の整備率は一〇年度末で76・3%。すべての市町村で屋外放送があるわけではな

い。Q 消防庁が発信してから自動起動による無線放送までどれぐらいかかるのか。A 機器によっても違うが、数秒から数十秒とみられる。自動起動すると「大津波警報が発表され

く、窓を閉めていると、防災無線で流れれる。それ以外に、J-AERTの情報を館内放送や電光掲示板で流したり、職員の呼び出しに利用したりできる。ケーブルテレビやコミュニティーエフエムに提供している場合もある。

Q 最近の住宅は気密性が高いため、窓を閉めていると、防災無線が聞こえないことがある。A 対策として、防災無線を受信できるラジオや個別受信機を有償、無償で配布している自治体もある。防災無線の内容をメール配信している自治体もある。

母校の雰囲気 変わった

沙也加さんは会津若松に移った後も、愛知県豊田市の中学校でできた友人たちとメールや手紙をやりとりしている。

「戻ってきたら?」「修学旅行楽しかったよ。一緒に行きたかったな」。ともに机を並べたのは2カ月足らずだが、優しい文面を見れば、自然に級友の顔が浮かぶ。

「先生も、何かと声をかけてくれて心強かった」。避難する旅館の和室で、隣に座った幸さんも懐かしそうに振り返った。それに比べて、母校の大熊中は、何だか変わってしまったような気がする。

間借りするのは町の臨時庁舎の2階。廃校の建物を使っているので違和感はないが、仲間は各地へ避難してしまい、3年生は半分の70人に減った。温泉街の各旅館に暮らす生徒をバスで送迎するため、授業開

原発1号から
の見聞
いつの日か

-8-

始も1時間遅い9時からだ。「雪が積もる冬が来たらどうするのかな」。温暖な浜通り育ちの沙也さんは苦笑する。でも、一番ぎこちないのは全体の雰囲気だと感じる。「みんな、私たちの学年が卒業したら、学校が消えてしまうんじゃないとか話してる」。先生も生徒も、先の見えない原発事故の被災者。沙也さんは自指していた県立高校が入学試験をするのかさえ不透明だ。

福島(はなわ)さん一家、原発事故で福島県大熊町から避難。光一さん(43)と妻幸さん(43)、次女沙也さん(15)は豊田市で暮らし、会津若松市に移った。長女梨奈さん(18)は東京で大学生活。

福島(はなわ)さん一家、原発事故で福島県大熊町から避難。光一さん(43)と妻幸さん(43)、次女沙也さん(15)は豊田市で暮らし、会津若松市に移った。長女梨奈さん(18)は東京で大学生活。